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14 мая с 12 до 16 в парке 
Интернационалистов пройдет 
фестиваль ретротранспорта, 
который организуют МО № 72 
и администрация района.

2 апреля в лабиринте домов на 
небольшой площадке у дома 
№ 25 по Пражской улице жите-
ли муниципалитета № 72 со-
брались вместе, чтобы отметить 
возвращение весны.

В апреле 2022 года школа № 296 
Фрунзенского района отмечает 
свой 55-летний юбилей.
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Хрущевки серии ГИ на улице Турку. Дома 8/3, 8/4 и 10/2. Фото: Владислав Васильев

Детская площадка на Софийской улице, 55

Этот номер нашей газеты мы по-
свящаем купчинским пятиэтаж-
кам-хрущевкам. Маленьким до-

микам, обрамленным высокими кронами 
деревьев и цветущими палисадниками. 
Скромным и родным, тесным и уютным, 
типовым – и совсем разным! Когда-то 
квартиры в хрущевках были воплоще-
нием мечты множества жителей ленин-
градских коммуналок. Переселенцев не 

смущали узкие коридоры, крошечные 
кухни и маленькие комнатки с невысо-
кими потолками – ведь все это принад-
лежало им и только им! Но семьи росли, 
в квартирках становилось теснее, а во-
круг появлялись новые, высокие и более 
просторные дома. И незаметно слово 
«хрущевка» стало приобретать обидный 
оттенок. Лишь в эпоху «муравейников» 
горожане стали понимать, как много 

значит для них тишина, уют, пение птиц 
под окнами и воздух, наполненный аро-
матом сирени. И даже сейчас, спустя 
более чем полвека, далеко не все их жи-
тели готовы переезжать на новое место 
в поисках лучшей доли.

Внутри газеты вы найдете макет 
двух самых распространенных серий – 
1Лг-502 и 1Лг-507, из которых можно 
собрать свой собственный дом.
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Хрущевки

Восемнадцатый 
квартал – 
жизнь в плену 
Реновации
Слово «реновация» звучит кра-
сиво, а шанс переселиться в но-
вый дом на месте ветхого очень 
привлекателен. Однако в Куп-
чино реальность оказалась 
весьма далека от ожиданий 
и совсем не похожа на идиллию 
с рекламных картинок.
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У хрущевок тоже есть фамилии
«Я живу в хрущевке 502-й серии» – так могут сказать про себя многие купчинцы. За этими простыми словами кроется заниматель-
ная история проектирования и строительства первых панельных 5-этажных домов нашего района.

Наблюдательные горожане давно 
заметили, что некоторые дома 
похожи как близнецы. Особен-

но остроумно это высмеяно в фильме 
«Ирония судьбы…». Эти дома построе-
ны по типовому проекту, особенность 
которых – идентичность. Дело в том, 
что каждый типовой дом составлен 
из ограниченного набора одних и тех 
же строительных деталей. Применяя 
их в разных комбинациях можно, как 
в детском конструкторе, составить 
сразу несколько родственных проек-
тов. Например, с разным количеством 
парадных и, следовательно, квартир.

Главный вопрос, который вводит 
многих в заблуждение, что такое хру-
щевка? Раз дома строятся по типовому 
проекту, наивно было бы думать, что 
так называются дома, построенные 
при Никите Хрущеве. Никиту Сергее-
вича в 1964 году отправили в отставку, 
а жилой район Купчино только начал 
застраиваться. Значит, лучше будет 
сказать, что хрущевками следует на-
звать дома, построенные по проектам, 
разработанным во времена Хрущева.

Всего существует два «поколения» 
хрущевок – 1958 и 1962 годов. Купчино 
начало застраиваться лишь в 1964 году, 

поэтому несложно догадаться, что 
местные хрущевки сплошь относятся 
ко второму «поколению».

При чем же здесь Никита Сергеевич 
Хрущев и каковы характерные черты до-
мов, связанных с его именем? Началось 
с того, что Никита Сергеевич обратил 
внимание, что при существующих тем-
пах строительства население крупных 
городов растет быстрее, чем требую-
щийся им метраж жилья. Это означало, 
что большая часть советских граждан 
не получит своего жилья никогда, если 
только не будет строить его за свой 
счет. Зато будут множиться перенасе-

ленные квартиры, коммуналки, бараки 
по окраинам и, что особенно нетерпимо 
для здоровья, квартиры на чердаках 
и в полуподвалах. Когда к 1955 году си-
туация стала критической, Хрущев дал 
страшный пинок строительной отрасли, 
заставив увеличить в разы количество 
квадратных метров ежегодно возводи-
мого жилья.

Ускорение достигалось максималь-
ным применением крупноблочной тех-
нологии, а также экономией строй-
материалов. Последнее выразилось 
в установлении минимализации ме-
тражей. Высоту потолка – 2,5 метра. 
Площадь комнаты в однокомнатной 
квартире – 16 м кв., в двухкомнатной – 
22 м кв., в трехкомнатной – 30 м кв. Это 
существенно меньше, чем в «сталин-
ках». В народе шутили, что Хрущев со-
единил ванную с туалетом, но не успел 
соеди нить пол с потолком. В кварталах 
дома строи лись по нормативам плот-
ности населе ния 500–600 человек на 
гектар земли.

Зато доля жилых домов, построенных 
за счет государства, подскочила с 43% 
в 1955 году до 84% в 1970-м. За 1960-е 
сотни тысяч ленинградцев переселились 
из коммуналок, бараков и чердаков в не 
слишком просторные, зато свои квартиры! 
В том числе и в Купчине, где первая хру-
щевка и вообще первый дом эпохи мас-
сового жилищного строительства была 
сдана жителям 30 сентября 1964 года по 
адресу: Будапештская улица, 29/1.

Леонид Харитонов

Серия 1Лг-502, «самая массовая хрущевка в Купчине», 
97 домов. Предельный лаконизм планировки с весьма 
просторными (по тогдашним понятиям) площадями. 
В 1964–1972 годы преимущественно домостроитель-
ным комбинатом № 2 построено 97 домов. Проекты 
различались по количеству парадных – шесть парад-
ных (90 квартир), семь парадных (105 квартир), девять 
парадных (134 квартиры). Квартиры в основном двух- 
и трехкомнатные, а в а в доме с семью парадными 
также и однокомнатные. Площадь комнат – 12,3–15,2 
квадратных метров, кухни – 7,2 квадратных метров. 
Общая площадь двухкомнатных квартир – 44,4–44,8 
квадратных метров, 3-комнатных – 50–60 квадрат-
ных метров.

Серии 1Лг-507/64 и 1Лг-504/64, «самые хрущевские 
хрущевки», 55 и 18 домов. В Ленинграде – самая ти-
повая пятиэтажка. Серия отличалась конструктивной 
схемой с продольными несущими стенами, соответ-
ственно, легко перепланируется. В 1966–1971 годы 
преимущественно ДСК № 4 построены 73 дома по 
проектам, включающим четыре, пять, шесть и семь 
парадных. Квартиры преимущественно двухком-
натные, есть «однушки», «трешки» и совсем немно-
го четырехкомнатных. Комнаты от 9 до 17 метров 
квадратных; кухни 5,4–7 метров квадратных. Общая 
площадь: однокомнатных квартир – 30–43 метров ква-
дратных, двухкомнатных – 41–46 метров квадратных, 
трехкомнатных – 54–62 метра квадратных.

Серия ГИ, «трешка по цене двушки», 22 дома. Эти 
дома строились из газобетонных панелей, что сразу 
выделяет их среди керамзитобетонных собратьев, 
и представляли собой попытку улучшить жилищные 
условия двухкомнатной квартиры путем переделки 
ее в трехкомнатную без существенного изменения 
общей площади. В 1966–1968 годах по проектам Г-3и 
и Г-2и домостроительным комбинатом № 3 построено 
22 дома. Квартиры в таких домах – трехкомнатные 
и четырехкомнатные. Общая площадь трехкомнатной 
квартиры – 41 метр квадратный, четырехкомнатной – 
49 метров квадратных. Санузлы совмещенные во всех 
квартирах, причем изначально там не было умываль-
ника – только унитаз и сидячая ванна.

Серия 1Лг‑502 Серии 1Лг‑507/64 и 1Лг‑504/64 Серия ГИ

Хрущевки серии 1Лг-502. Дома 40/3 и 40/4 по проспекту Славы, дома 37/1 и 37/2 по Пражской улице. Фото: Анатолий Панасенко. 1966 год
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Жизнь в хрущевке –
что думают жители?
Жители пятиэтажных домов, вошедших в программу Реновации высказались о том, как они относятся к своему нынешнему жилью, 
возможному переселению в новые квартиры и изменению облика своего квартала.

Игорь: В представленном проекте к но-
вым домам не предусмотрен подъезд 
автотранспорта – когда он появится, зе-
леные зоны превратятся в дороги и пар-
ковки. И выглядеть район будет совсем 
не так, как представлен на картинках. 
С учетом предлагаемой этажности, 
во дворах станет меньше солнца. Еще 
сильнее станет не хватать мест в шко-
лах и детских садах. Вырастет транс-
портная загруженность прилегающих 
улиц. Словом, для жителей района рено-
вация принесет годы неудобств во вре-
мя строительства, да и потом их жизнь 
усложнится, а скорее всего, ухудшится.

Алена: Нравится малоэтажная застрой-
ка, зеленый район. Не нравится площадь 
маленькой комнаты и кухни. Высоких 
«человейников» очень не хочется из-за 
нагрузки на поликлиники, сады, школы. 
Но для многих это шанс переехать в но-
вое, возможно, более комфортное жи-
лье. Мы хотели докупить метры и взять 
трехкомнатную квартиру в новом доме, 
но надежды на переселение уже нет. 
Не хочется, чтобы программа свелась 

к уплотнительной застройке на свобод-
ных «пятнах» без расселения жителей 
под предлогом «отказались переезжать».

Ольга: Пару лет назад специально купи-
ла квартиру в таком доме. Она малень-
кая, но удобная, уютная. Живу с сыном. 
Очень нравится все – зелень, тишина, 
мало народа, магазины, транспорт. Не-
далеко электричка – на дачу ездить. 
Никуда переселяться не желаю – не 
переношу многоквартирные дома и шум 
машин на крупных улицах. Надеюсь, ре-
новация не состоится никогда. Катего-
рически против сноса наших домов!

Татьяна: Я живу в соседнем квартале, 
а здесь у меня квартира, доставшаяся 
от бабушки. Мне ничего здесь не нра-
вится, и к Реновации я отношусь поло-
жительно. Построят новые дома – ра-
довать больше будут!

Ирина: Впятером живем в двухком-
натной квартире. Дома уютные, в па-
радной все знакомы. Но на последнем 
этаже плохая подача холодной воды. 

Отговорка одна – меняйте стояки 
и трубы. Дважды была такая протечка 
с крыши, что выпадал крюк с люстрой. 
Территория вокруг брошена, площадок 
нет, на дороге ямы, сухие деревья. К Ре-
новации отношусь очень положительно, 
потому что ходим гулять в ЖК «Софию», 
и я завидую, как там благоустроено.

Людмила: Живу здесь 42 года, меня 
все устраивает. Хорошее местоположе-
ние – тишина, тепло, светло, много зеле-
ни, шикарный двор с новой площадкой, 
дорожками и главное – со скамейками. 
Поэтому я против Реновации После нее 
все придется начинать сначала – пере-
езд, ремонт и неизвестно, какой этаж. 
А у нас очень хороший дом.

Марине: Квартира уютная, окна в тихий 
зеленый двор, все в пешей доступности. 
Дворы запущены – площадку снесли, 
а сухие деревья не сносят. Но в ново-
стройку совсем не хочется. Зачем пе-
реселятся, если меня все устраивает? 
Я категорически против Реновации По-
строят дома из чего попало, дворы будут 

как ущелья, забитые машинами, нижние 
этажи солнца не увидят. Одни минусы.

Мария: Нравится уютный квартал, ухожен-
ный подъезд, большие комнаты в квартире. 
Из минусов – смежность комнат и малень-
кие общие помещения. Реновация через 
уплотнительную застройку приведет к по-
тере зеленых зон, засилью машин и до-
рожным пробкам. Нужно будет провести 
реконструкцию здешних школ и поликли-
ник, а жителям дать квартиры не ниже 
комфорт- класса, с лучшей планировкой 
и паркингом. Иначе я против Реновации

Валерия: Тесная кухня, маленькие 
ванная, туалет, коридор. Две кладовки 
в маленькой, узкой комнате. Летом пе-
чет ужасно от окон и потолка. Во время 
мытья, если кто-то включит воду, ошпа-
ривает кипятком. А если внизу принимают 
душ, давление воды минимальное. Труд-
но с пятого этажа спускаться с коляской. 
Много тараканов, в подвале после дождя 
потоп. Дома в квартале старые, срок экс-
плуатации вышел. Я за Реновацию только 
не хотелось бы небоскребов Нью- Йорка.

Дворы квартала Реновации
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Школа № 296: стены,
в которые тянет вернуться
В апреле 2022 года школа № 296 Фрунзенского района отмечает свой 55-летний юбилей. Это праздник для всех, кто когда-то 
были здесь учениками, учителями или же родителями обучавшихся ребят. И особенно это событие важно для тех, кто учится 
и работает в школе сейчас.

Школа № 296 на Пражской, 
30/1 впервые открыла двери 
1 апреля 1967 года. Ждать 

сентября не стали, ведь ребятам из 
купчинских новостроек приходилось 
учиться в центре города. И в начале 
четвертой четверти в классы записа-
лись полторы тысячи учеников.

Школа росла, менялась и обретала 
традиции. «Дружелюбная атмосфера, 
сплоченный педагогический коллек-
тив. В нашей школе нет текучки кадров. 
Молодежь, которая приходит в школу 
работать, остается. Некоторые учителя, 
переехав в другое место, возвращаются 
сюда работать снова. Это дорогого сто-
ит», – рассказывает директор Светлана 
Анатольевна Алексеева. Она пришла 
работать в школу в 1980 году совсем 
юной девушкой. Сначала была вожатой, 
спустя годы стала Почетным работни-
ком общего образования, а должность 
директора занимает с 2009 года.

Наталия Васильевна Козлова была 
выпускницей 296-й школы, а в 1979 году 
вернулась сюда пионервожатой. Потом 
стала учителем биологии, заместителем 
директора по воспитательной, а затем по 
учебной работе – и так все 42 года сво-
его стажа. Бывший директор школы Та-
тьяна Георгиевна Жукова работает здесь 
46 лет – оставив руководящую долж-
ность, сейчас она преподает математику 

Хочется пожелать всем причаст-
ным к школе № 296 неиссякаемой 
энергии, оптимизма, упорства 
в достижении целей и уверенности 
в завтрашнем дне. Школе – про-
цветания и новых славных страниц 
в истории, коллективу – успешного 
творчества, а ученикам – блестя-
щих перспектив. С Юбилеем!

и помогает своим преемникам.
А Маргарита Борисовна Авдеева 

прошла со своими учениками весь 
школьный путь от первоклашек до по-
следнего звонка в 11 классе. Это уни-
кальный случай: выпустив учеников 
из начальной в основную школу, она 
стала вести у них уроки математики 
и осталась классным руководителем. 
Выпускники часто навещают Маргариту 
Борисовну, делятся успехами и дости-
жениями, приходят за добрым советом.

В истории 296-й школы много ярких 
страниц. В советское время здесь были от-
крыты баскетбольные классы, состоящие 
из команд мальчиков и девочек. После 
уроков ребята дружно шли заниматься 
в школу олимпийского резерва «Купчин-
ский Олимп». И сейчас директор Светлана 
Анатольевна желает восстановить добрую 
традицию спортивных классов.

Девяностые годы были временем 
смелых экспериментов. Директор Ан-
дрей Давыдович Вишня открыл в школе 
компьютерный класс, и ребята, одними 
из первых городе, начали изучать про-
граммирование на компьютерах IBM 
и Macintosh. Тогда же на базе школы 
была опробована модульно- блочная 
система обучения. По этой новатор-
ской методике школьные дисциплины 
изучались поочередно – блоками из 
нескольких предметов. В день было 

всего два-три урока- модуля, которые 
продолжались по нескольку часов, 
и ребята могли глубоко погрузиться 
в изучаемую тему.

Для учителей такие уроки были не-
простой задачей – подготовка к ка-
ждому модулю была очень тщательной, 
и расписание приходилось все время 
менять. А если ученик переезжал, то 
сталкивался с проблемой несовпадения 
учебных программ. И в итоге интерес-
ный эксперимент был свернут.

В 2003 году в школе был создан 
военно- патриотический отряд «Созвез-
дие», руководит им Татьяна Ефимовна Но-
викова. «Ребята постоянно занимаются, 
они «живут» у нее в кабинете, а она возит-
ся со всеми – в субботы, в воскресенья они 
куда-то ездят, что-то делают. Это нынче 
редкость! Я это направление поддержи-
ваю, мы этим живем», – говорит директор.

Есть в «Созвездии» дружина юных 
пожарных. Ребята изучают пожарное 
дело и участвуют в соревнованиях по 
пожарно- прикладному спорту: штур-
муют башню, бегают с рукавом, прео-
долевают препятствия. Уже много лет 
команда 296-й школы берет призовые 
места на городских состязаниях. Зани-
маются ребята на стадионе Университе-
та ГПС МЧС на улице Фучика и вместе 
со взрослыми спортсменами отстаивают 
честь ПСО-58. Восемь раз эта команда 
одерживала победы на чемпионате Рос-
сии, а юная спортсменка Лиза Репенько 
в 2019 году стала чемпионкой мира.

Ребята из «Созвездия» участвуют 
в «Зарницах», помогают ГИБДД, несут 
караул на Вахте Памяти, а в 2017 году 
одними из первых вступили в Юнар-
мию – торжественная церемония про-
шла на крейсере «Аврора».

Школа бережно хранит память о быв-
шем ученике Андрее Майорове. Идя 
с работы, он увидел тонущего ребенка 
и ценой своей жизни спас его. Андрею 
Майорову посвящен школьный стенд, 
и его историю ставят ребятам в пример.

«Я уже год работаю здесь, – делится 
впечатлениями заместитель директора по 
воспитательной работе Татьяна Борисов-
на Коваленко. – В нашей школе особенная 
душевная атмосфера, нет напряжения 

между сотрудниками и доверительные 
отношения с учениками. Учителя – это 
старшие товарищи, с которыми хорошо, 
комфортно и интересно общаться».

Неудивительно, что 1 апреля, в День 
выпускников, в школе было много го-
стей. Эту дату празднуют очень широ-
ко – с цветными шарами, плакатами, 
гирляндами. «Старшеклассники украша-
ли школу к юбилею – сколько я услыша-
ла от них хорошего: «Мы только сейчас 
понимаем, как у нас тут круто, клево. 
И как мы сейчас уйдем?» – продолжа-
ет Татьяна Борисовна. – А выпускники 
часто приходят сюда поздороваться, 
рассказать о себе. Говорят, что тянет».

«Я всегда говорю детям: главное, 
чтобы вы выросли хорошими людьми, – 
добавляет Светлана Анатольевна. – Что-
бы мы потом встретились с вами и были 
рады этой встрече и вашим успехам».

Ольга Ясененко

«Дружелюбная атмосфера, спло-
ченный педагогический коллек-
тив. В нашей школе нет текуч-
ки кадров. Молодежь, которая 
приходит в школу работать, 
остается. Некоторые учителя, 
переехав в другое место, возвра-
щаются сюда работать снова. 
Это дорогого стоит».

Светлана Анатольевна 
Алексеева, директор

Акция «Гвоздика памяти»Цветы ко Дню 8 МартаАкция «Скорость не главное»

Школа № 296 принимает участие в городских, районных и всероссийских соревнованиях
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Восемнадцатый квартал –
жизнь в плену Реновации
Слово «реновация» звучит красиво, а шанс переселиться в новый дом на месте ветхого очень привлекателен. 
Однако в Купчине реальность оказалась весьма далека от ожиданий и совсем не похожа на идиллию с рекламных картинок.

Какими были утопичные мечты 
о программе Реновации?
Жители старых панельных до-
мов должны были получить но-
вые качественные многоэтажки, 
которые будут соответствовать 
всем потребностям современного 
человека.

Цель программы?
Повышение уровня обеспечен-
ности жилыми помещениями 
горожан, улучшение социальных 
и экономических параметров го-
родского жилищного фонда.

Какие категории домов вклю-
чены в адресную программу?
В Адресную программу «Раз-
витие застроенных территорий 
в Санкт-Петербурге» включено 
40 кварталов. Это дома, признан-
ные аварийными; типовые по-
стройки 1958–1970-х годов; мало-
этажная жилая застройка; здания 
с физическим износом более 70%.

Куда должны были переселить 
жителей?
При развитии застроенной тер-
ритории переселение граждан 
из освобождаемых квартир будет 
осуществляться в новые благо-
устроенные многоэтажные дома, 
расположенные в границах этой 
же территории. Переезд жителей 
в другие районы города станет 
возможным только с их письмен-
ного согласия. Новые комфортные 
жилые дома будут отвечать всем 
действующим санитарным и тех-
ническим нормам.

Адресная программа «Развитие 
застроенных территорий в Санкт- 
Петербурге» стартовала еще 

в 2008 году. В число 23 выбранных квар-
талов попали две территории Фрунзен-
ского района – квартал между Лиговским 
проспектом и улицами Расстанной, Тамбов-
ской и Прилукской, а также квартал между 
улицами Белы Куна, Софийской, Пражской 
и Турку. Менять их облик взялась компания 
«СПб Реновация», ныне работающая под 
брендом группы компаний «Самолет».

Проект Реновации квартала № 18 
на Пражской улице был подготовлен 
в 2015 году, взамен компактных пятиэта-
жек здесь должны были появиться более 
массивные здания. Но до строительства 
дело не дошло. Городская программа 
Реновации забуксовала так сильно, что 
к 2019 году в Санкт- Петербурге был воз-
веден всего 1% запланированного жилья.

Время в Квартале Реновации на Праж-
ской остановилось на целых двенадцать 
лет. Территория постепенно приходила 
в упадок – разбитые проезды, бурьян, 
остовы сухих деревьев. Земля принад-
лежала компании «СПб Реновация», но 
заниматься ее благоустройством за-
стройщик не собирался. А у районных 
и муниципальных властей руки были 
связаны, ведь любые работы на чужой 
территории – это «нецелевые расходы». 
В выигрыше был только город – пяти-
этажки исключили из программы капре-
монта, но взносы на него не отменили.

Самая острая проблема в 18-м кварта-
ле – детские площадки. В марте 2019 года 
было демонтировано ветхое оборудова-
ние игрового комплекса у дома Турку, 
32, а в в 2018-м – на площадке у дома 
Софийская, 35/8. При этом, сославшись 
на грядущую стройку, власти запретили 
муниципалитету № 72 проектировать 
новые игровые зоны.

Муниципальное образование № 72 
и администрация Фрунзенского района 
испробовали все возможные способы, 
чтобы решить проблему благоустройства 
18-го квартала. Было написано множе-
ство обращений и жалоб губернатору, 
в Контрольно- счетную палату, в прокура-
туру и, конечно, в адрес самого застрой-
щика. Но проблема казалась нерешаемой.

Возможность благоустроить квартал 
появилась после принятия Фрунзенским 
районным судом решения об обязании 
муниципалитета № 72 отремонтировать 
дворы 18-го квартала. К участию в суде 
были привлечены районная прокуратура, 
Местная администрация муниципалите-
та, ООО «СПб Реновация» и Контрольно- 
счетная палата Санкт- Петербурга. На ос-
новании решения суда муниципалитет 
в 2022 году должен отремонтировать 
асфальт, пешеходные дорожки, устано-
вить «лежачие полицейские» и срубить 
сухие деревья.

Обрадованный решением суда му-
ниципалитет № 72 тут же объявил «Год 
Реновации» и вложил в восстановление 
квартала почти весь бюджет благо-
устройства на 2022 год. Обширный спи-
сок адресов дополнило создание сквера 
с дорожками и скамейками у дома 35/4 
по Софийской улице.

В 2021 году муниципалитету удалось 
получить разрешение КГА на проектиро-
вание детских площадок на Пражской, 
22, и Турку, 22/5, и с участием местных 
жителей были подготовлены их проек-
ты. Сейчас здесь стоит старое игровое 
оборудование, уже пришедшее в негод-
ность. А на месте снесенного игрового 
комплекса на Софийской, 55, по проекту 
Реновации был запланирован детский 
сад. Однако после переговоров КГА со-
гласовал и эту детскую площадку, она 
будет запроектирована весной 2022 года.

Но ситуация с Реновацией квартала до 
сих пор толком не прояснилась. В дека-
бре 2021 года на заседании Комиссии по 
комплексному развитию городских тер-
риторий ГК «Самолет» заявила, что уже 
в 2022 году начнет застраивать пустую-
щие участки квартала, а потом перейдет 
к сносу пятиэтажек и возведению новых 
зданий. По ее расчетам, работы займут 
около 10 лет, и в новых домах будут жить 
12 тысяч человек.

Обсуждая проект Реновации Павел 
Швец обратил внимание на нехватку 
учебных и медицинских учреждений, 
а также парковок. В ответ застройщик 
предложил восстановить бывшую шко-
лу в здании РОНО. Но тут уж районные 
власти сказали: «Нет!». И тогда городские 
власти предложили району построить 
школы и детские сады в соседних квар-
талах. В итоге ГК «Самолет» все же обе-
щала скорректировать проект с учетом 
социальной инфраструктуры.

Еще в 2020 году Павел Швец просил 
губернатора Александра Беглова растор-
гнуть договор с «СПб Реновацией» – ведь 
обычная строительная компания не имеет 
права затягивать начало работ больше 
чем на три года, и если ничего не дела-
ется, участок у нее забирают. Но в ответ 
городские власти продлили договор арен-
ды 18-го квартала до 2029 года.

ГК «Самолет» не собирается отказы-
ваться от проекта, но вероятность, что 
в нынешних условиях компания приступит 
к масштабному строительству с расселе-
нием домов, вызывает большие сомнения. 
А значит, проблемы благоустройства 18-го 
квартала и дальше придется решать не-
лепыми, экстраординарными способами. 
Многие жители квартала задумываются, 
не пора ли договор Реновации расторгнуть.

Ольга Ясененко

Визуализация реконструируемых дворов
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ЭХО ПРОШЛОГО БЛОКАДНЫЕ ВОСПОМИНАНИЯ 

«Россия держится и на нас!»
В Обществе детей вой ны, ветеранов, пенсионеров, погибших, пропавших без вести родителей Фрунзен-
ского района Санкт- Петербурга состоит более пятисот жителей Купчино. Пожилых людей, оставшихся 
сиротами во время Великой Отечественной вой ны, объединила Маргарита Александровна Грибкова.

Маргарита Александровна на-
зывает себя «ровесницей вой-
ны» – она родилась в Пушкине 

8 июня 1941 года. Ее отец пропал без 
вести, оставив на память лишь фото-
графии и письма с фронта. Лишь после 
долгих поисков семья узнала, где он 
погиб и был похоронен – за обелиском 
ухаживали местные жители.

В 2008 году Маргарита Алексан-
дровна вступила в городское общество 
«Дети вой ны». Активной женщине сразу 
же предложили возглавить отделение 
во Фрунзенском районе, и в 2013 году 
оно стало самостоятельной организа-
цией, объединяющей тех, кто потерял 
родителей в период с июня 1941 года 
по сентябрь 1945 года.

«Детства у этих людей практически не 
было – голод, холод, разруха в стране», – 
рассказывает Маргарита Александровна. 
Чтобы собрать их вместе, она развеши-
вала по всему Купчино объявления, и от-
кликнулось много людей. Часто военные 
сироты ничего не знали о судьбе своих 
родных, и Маргарита Александровна по-
могала им грамотно составить запрос 
в ЦАМО. А потом появились электронные 
архивы, и поиски стали легче.

Большинство участников общества – 
люди старше 80 лет. К юбилею Марга-
рита Александровна готовит каждому 
подарок, а в дни рождения обязательно 
звонит поздравить. Другие же участ-
ники общества ведут активный образ 
жизни – вместе отмечают праздники, 
ездят на экскурсии, в музеи и театры. 

Уже двенадцать лет «Дети вой ны» 
участвуют в ежегодном митинге в честь 
Дня Победы, который проходит 5 мая 
на Синявинских высотах. А в декабре 
купчинская делегация всегда ездит на 
городской митинг у памятника Неиз-
вестному солдату в Красном Селе. 

«Надо отдать должное нашим людям, 
которые в таком возрасте, с палочка-

ми, на костылях ходят на эти митинги, 
чтобы помянуть наших товарищей, от-
цов, дедов, а кто-то и детей», – считает 
Маргарита Александровна.

Однажды перед выездом в Синявино 
не удалось найти средства на закуп-
ку бокс-ланчей, чтобы пожилые люди 
могли перекусить в дороге. Выручил 
молодой директор «Южного полюса» – 
узнав, кому нужны продукты, он сразу 
же собрал большую тележку! А цветов 
оказалось очень много, и после главной 
церемонии участники общества поло-

Юбилей Совета ветеранов – не-
сомненно, знаменательное 
событие. Члены Совета вете-

ранов – люди, которые всеми силами 
стараются хранить память о великих 
событиях, воспитывать патриотизм 
и мужество в сердцах нынешнего по-
коления, создавать условия для того, 
чтобы каждый мог помнить и дорожить 
историей, гордиться героями Отечества, 
равняться на них и делать все, чтобы 
современный мир был лучше. Такие 
люди, как вы, конечно же, заслужива-
ют большого уважения и самых добрых 
пожеланий.

Дорогие друзья! Поздравляю всех 
вас с праздником! Желаю вам успешной 
деятельности, внедрять в работе полез-
ные идеи, всегда иметь активную жиз-
ненную позицию, постоянно двигаться 
вперед, показывая молодежи истинный 
пример мужества, уверенности, упор-
ства и чести.

Не сомневаюсь, вы достойны уваже-
ния каждого из жителей нашего района.

С уважением, председатель Сове-
та ветеранов вой ны и труда Воору-
женных сил и правоохранительных 
органов Фрунзенского района, Ге-
рой Российской Федерации, Анато-
лий Зайцев

95 лет
Цветков Александр Матвеевич

90 лет
Волкова Майя Михайловна
Дмитриева Любовь Алексеевна
Каблучкова Полина Федоровна
Карпенко Евгения Васильевна
Некрасова Зинаида Михайловна

85 лет
Бадаев Юрий Сергеевич
Полещук Вера Михайловна
Сердюкова Галина Алексеевна
Смирнова Вера Васильевна
Смирнова Людмила Сергеевна

80 лет
Бродский Владимир Александрович
Кудряшова Татьяна Васильевна

75 лет
Жесткова Нина Ивановна
Иванова Тамара Михайловна
Моторина Тамара Михайловна
Орлова Тамара Петровна
Трофимова Нина Ивановна

70 лет
Васильева Ольга Борисовна

Маслова Валентина Борисовна
Павлова Татьяна Григорьевна
Реутова Татьяна Григорьевна

Поздравляем юбиляров
семейной жизни
50 лет 
Сквороднева Галина Вениаминовна 
Сквороднев Петр Дмитриевич

С ЮБИЛЕЕМ 

Поздравляем юбиляров!
Коллектив муниципального образования № 72 поздравляет юбиляров нашего округа, родившихся в апреле. Желаем вам здоровья, 
благополучия, счастья, заботы и внимания со стороны родных и близких!

Совету 
ветеранов
Фрунзенского 
района – 35 лет

Поздравляем с Днем Великой Победы!
Прошло 77 лет с тех пор, как закончилась Великая Отечественная вой на, но 
День Победы по-прежнему остается для нас важнейшим праздником, мерилом 
нашего мировоззрения и ценностей. Образы славных воинов и тружеников 
учат нас быть сильными, благородными и милосердными. И в трудные минуты 
жизни память о них помогает нам сделать правильный выбор.

Поздравляем с Днем Победы ветеранов, блокадников, работников тыла 
и тех, чье детство пало на тяжелые военные годы. Тех, кто восстанавли-
вал нашу страну, вернул ей силу и могущество. И всех людей, чьи сердца 
сопричастны истории нашей страны, ее прошлому, настоящему и будущему.

Депутаты и сотрудники муниципалитета № 72

жили их к останкам бойцов, привезен-
ных поисковиками для захоронения.

Быть в 80-летнем возрасте руко-
водителем большого общества очень 
непросто – ведь это частые поездки 
на совещания, огромная переписка, 
горы отчетов. Но Маргарита Алек-
сандровна полна энергии и понимает 
важность своей работы: «Видите, как 
много я вам рассказала! Ведь Россия 
держится и на нас!»

Ольга Ясененко

Традиционная поездка к памятнику Неизвестному солдату в Красном Селе



MO72.RU / VK.COM/SPBMO72 7

Встретили весну по-соседски
ПРАЗДНИК 

Догадаться, где проходит празд-
ник несложно: раздающаяся 
музыка привлекает родителей 

с малышами со всей округи. Знакомые 
с детства народные песни согревают 
душу. Так и хочется пуститься в пляс.

Со двора доносится звонкий детский 
смех – малыши выстраиваются в оче-
редь, чтобы познакомиться с друже-
любным белым пони, который встречает 
всех гостей праздника.

Еще до начала гуляний на площад-
ке уже не протолкнуться: все смеются, 
заводят новые знакомства и пытаются 
пройти поближе к сцене, в ожидании 
артистов. «Мы хотим возродить старые 
традиции, когда все соседи были од-
ной большой семьей, вместе проводили 
праздники, дружили, всегда приходили 
друг к другу на помощь. И День весны – 
первый шаг к этому», – рассказала глава 
Местной администрации муниципали-
тета № 72 Ольга Тенищева.

Согреться в солнечную, но холодную 
апрельскую погоду помогают угоще-
нья – все желающие могут выпить чай 
из настоящего русского самовара и по-
лакомиться баранками и печеньем.

Тем, кто в этот день хочет выглядеть 
особенно ярко, художники предлагают 
примерить на себе роль необычных ска-
зочных героев, персонажей любимых 
мультфильмов или лесных зверушек. 
Маленьким девочкам на румяных щеч-
ках рисуют птиц и цветы, символизиру-
ющие весну. «Мы на праздник пришли 
вдвоем с мамой. Много чего хочется 
попробовать: поиграть, потанцевать, 
нарисовать что-то яркое и необычное на 

В лабиринте домов на небольшой площадке у дома № 25 по Пражской улице жители муниципа-
литета № 72 2 апреля собрались вместе, чтобы отметить возвращение весны. Мастер- класс по 
сборке скворечника, знакомство с дружелюбным пони, звонкие песни и зажигательные танцы – 
в атмосферу праздника погрузились и дети, и взрослые.

лице. А еще нас научили своими руками 
делать скворечники», – делится впечат-
лениями юная Милана Васильева.

Действительно, зона мастер- классов 
оказалась не менее популярна на празд-
нике, чем палатка с аквагримом. Стучат 
молотки, звенят гвозди, гремят инст-
рументы. Наставник Андрей Федоров 
учит малышей и их родителей строить 
домики для пернатых. Кропотливо рабо-
тают не только мальчишки, но и девочки. 
Среди строителей есть даже бабушки. 
Кто-то делает скворечники в команде, 
кто-то самостоятельно. Каждый мастер 
обещает приготовить пищу для птиц и по-
весить гнездовье вблизи своего дома.

Смастерить можно не только скво-
речник, но и необычных соломенных 
кукол. Как правильно это сделать, ребя-
там подсказывают. Наряд для будущих 
красавиц каждый выбирает самостоя-
тельно. Такая игрушка станет отличным 
подарком. Некоторые мастера даже во-
шли в раж и сделали несколько очаро-
вательных соломенных кукол.

«Никогда не интересовалась рус-
скими народными ремеслами, но здесь 
захотелось научиться делать что-то 
самой. И оказалось, что это так за-
тягивает. На первый взгляд кажется, 
что развлечение для детей, а нет – оно 
придется по вкусу всем возрастам», – 
говорит Екатерина Садовская.

Пройдя вперед, можно занять луч-
шее местечко – возле сцены. В реперту-
аре – выступления ансамблей Dolce Vita 
и «Бархат». В ярких народных костюмах 
артисты исполняют заводные танцы, 
поют русские и казачьи песни. Дети не 

стесняются и пускаются в пляс. Не от-
стают и родители, бабушки, дедушки. 
«Мы вышли с сыном на прогулку, а по-
пали на праздник. Очень неожиданно 
и приятно. Сын здесь встретил своих 
школьных друзей, которых давно не 
видел из-за каникул, и они все вместе 
поют песни, танцуют», – рассказывает 
жительница округа Мария Гулина.

Попробовавшим себя в танцах, музы-
ке, мастер- классах купчинцам не дают 
скучать ведущие. Они приглашают на 
сцену ребят, чтобы те сразились в пету-
шиных боях. Драчливые и смелые малыши 
борются за призы. Они скачут на одной 
ноге, накидываясь друг на друга. Кто 
первый вырвал хвост – прикрепленный 
к шее платок с узорами – тот и победил. 
Бои происходят под радостные крики: все 
поддерживают игроков, а затем и сами 
просятся принять участие в новом раунде.

Запечатлеть веселый праздник мож-
но в фотозоне – инсталляции настоящей 
русской избы. Традиционный националь-
ный платок, дровница и гармонь – в та-
ких декорациях фотографии получаются 
действительно запоминающимися.

Завершился День весны общей фото-
графией купчинцев. Гул во дворе не ути-
хал еще долго – уходить с добрососед-
ского мероприятия не хотелось никому.

Мария Поликарпова

АНОНСЫ 

Календарь 
событий 

Приглашаем жителей 
нашего округа посетить 
фестиваль ретротранспорта 
«Купчинская весна»
14 мая с 12:00 до 16:00
в парке Интернационалистов

В программе:
• Выставка общественного ре-

тро- и современного транспорта: 
автобусы, трамваи, троллейбусы

• Квест по парку с подарками
• Краеведческие экскурсии по 

Купчино на ретроавтобусе
• Яркая концертная программа
• Красочные фотозоны
• Бьюти- и творческие мастер-классы
• Детская полоса препятствий, 

гонки для малышей и родителей
• Аквагрим, угощения, подарки… 

и море веселья!

7 мая с 11:00 до 15:00
«Уроки мужества» у ДОТа (сквер возле 
дома 35 на Пражской улице)

20 мая в 19:00
Торжественное открытие физкультурно-
го сезона в парке Интернационалистов.
Расписание занятий с 21 мая:
• Пн, чт в 19:00 фитнес-йога (сбор у дет-

ской площадки)
• Вт в 19:00 суставная гимнастика 

и стретчинг (сбор у детской площадки)
• Сб в 9:00 Купчинские пробежки (сбор 

у спортплощадки)
• Сб в 11:00 петанк на бывшем теннисном 

корте напротив дома по ул. Турку, 19/1

21 и 29 мая
Автобусные экскурсии в этнопарк «Бо-
гословка» и Покровскую церковь.  Ко-
личество мест ограничено. Справки по 
телефону: 8 963 245-14-48

23 мая 19:00
Мастер- класс «Продвижение продукта 
или услуги при ограниченном бюджете» 
по адресу: Пражская, 35 (МО № 72)

24 мая 19:00
Мастер- класс «Продажи в современных 
реалиях. Как выжить бизнесу в кризис» 
по адресу: Пражская, 35 (МО № 72)

25 мая 19:00
Мастер- класс «Личный бренд в бизне-
се, карьере, личной жизни» по адресу: 
Пражская, 35 (МО № 72)

26 мая
Семинар – круглый стол «День пред-
принимателя. Самозанятость и малый 
бизнес в большом городе. Как выжить 
и вырасти? Тренды продвижения в со-
временных реалиях». 

В расписании возможны изменения. 
Следите за анонсами на сайте: mo72.ru 
и в группе ВК: vk.com/spbmo72.

 Купчинцы пробуют себя в танцах и музыке

Зона мастер-классов на празднике весны
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Субботним утром 16 апреля в му-
ниципалитете № 72 на Пражской, 
35, было шумно. Самые малень-

кие жители округа вместе с родителями 
пришли на необычный, но очень важный 
мастер- класс – занятие по оказанию пер-
вой помощи. Встречали их инструктор 
Российского Красного Креста Алексан-
дра Болоткина и ее верный помощник – 
игрушечный человечек по имени Ген-
ри. «Мы включили в процесс обучения 
игрушку, чтобы детям было интереснее 
заниматься. В процессе игры им удается 
быстрее усваивать информацию. И ко-
нечно же, все делать становится веселее, 
когда с тобой есть такой замечательный 
друг», – рассказывает Александра.

Такие мастер- классы важно посе-
щать не только детям, но и взрослым. 
По словам инструктора, далеко не все 
знают, как действовать при ожоге, как 
помочь ребенку, который упал с вело-
сипеда или, например, подавился едой.

Начинается урок первой помощи 
с теории. Сначала ребятам рассказа-

Протяни руку помощи
Если ваш ребенок умеет оказывать первую помощь – это здорово! А если нет – не беда, ведь для маленьких купчинцев волонтеры 
Российского Красного Креста организовали специальные занятия. На мастер- классах ребятам рассказали, как накладывать бинты 
и пластыри и куда обращаться за первой помощью.

ли, как действовать, если у тебя рана 
или порез. В первую очередь необхо-
димо промыть рану чистой проточной 
водой, затем наклеить пластырь. Но 
и про главное правило детям напомни-
ли – в любых опасных ситуациях всегда 
необходимо звать взрослых.

Усвоив эти знания, участники мастер- 
класса приступили к практике – сами 
учились использовать бинты, приклеи-
вать пластырь, поливать травмирован-
ное место холодной водой. В качестве 

пострадавшего выступил уже полю-
бившийся ребятам человечек Генри. 
«Со всеми этими ситуациями наши дети 
сталкиваются каждый день. Хорошо, 
что теперь они знают, как их решать. 
Родители могут быть спокойнее», – про-
комментировала мама одного из участ-
ников мастер- класса Эльмира Галиева.

Второе занятие, в котором участие 
принимали подростки, проходило уже 
в совсем другом формате, но не менее 
активном. Начался мастер- класс со 
знакомства с его участниками – ребя-
та рассказывали о себе и объясняли, 
зачем пришли на занятие. Запросы 
оказались абсолютно разными: одни 
интересовались, как стабилизировать 
свое эмоциональное состояние, других 
перед приближающимися каникулами 
интересовало, как действовать, если 
тебя укусила змея. Были и те, кто хо-
тел узнать, как действовать с людьми, 
потерявшими сознание.

Чтобы полученные знания усвоились, 
ребятам предложили поучаствовать 

«На эти курсы мне рекомендова-
ла прийти мама, и я послушала 
ее. Признаюсь, что не пожалела, 
время провела с пользой. Очень 
здорово, что мы все участвовали 
в процессе. Отсидеться в уголке 
не получилось бы точно».

София Камова, 
участница мастер- класса

в интерактивной игре – всех участников 
разделили на пары и попросили инсце-
нировать  какую-либо опасную ситуацию, 
чтобы отработать навыки оказания пер-
вой помощи. «На эти курсы мне рекомен-
довала прийти мама, и я послушала ее. 
Признаюсь, что не пожалела, время про-
вела с пользой. Очень здорово, что мы 
все участвовали в процессе. Отсидеть-
ся в уголке не получилось бы точно», – 
поделилась впечатлениями участница 
мастер- класса София Камова.

В конце семинара детей угостили 
чаем и сладостями. Школьники при-
знались, что посетили бы еще раз за-
нятия, которые организует Российский 
Красный Крест.

Мария Поликарпова

41
ребенок посетил занятия 
по оказанию первой помощи


